



## JURNAL GLOBAL CITIZEN

JURNAL ILMIAH KAJIAN PENDIDIKAN KEWARGANEGARAAN

<http://ejournal.unisri.ac.id/index.php/glbctz/article/view/...>

<http://ejournal.unisri.ac.id/index.php/glbctz/article/view/...>

Diterima : 20-01-2021, Disetujui : 12-03-2021, Dipublikasikan: 01-07-2021



### PERLINDUNGAN HAM DALAM MENCIPTAKAN KESEJAHTERAAN MASYARAKAT

<sup>1</sup>Oka Ardiya Putra, <sup>2</sup>Anita Trisiana, <sup>3</sup>Leni Safitri  
Universitas Slamet Riyadi

#### ABSTRAK

HAM (Hak asasi manusia) adalah hak dasar yang sudah melekat pada diri manusia, yang wajib untuk dihormati dan dilindungi secara hukum tidak bisa diganggu oleh seorangpun. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui seberapa pentingkah HAM dalam kehidupan bermasyarakat untuk menungjang kehidupan masyarakat yang lebih baik. Metode penelitian ini adalah menggunakan data primer dari sebuah buku, makalah, artikel dan sumber lainnya. Dari hasil penelitian ini dapat disimpulkan bahwa kesejahteraan masyarakat merupakan hal penting yang harus diperhatikan dalam pemerintahan karena masyarakat memerlukan kesejahteraan untuk mencapai keharmonisan dan menjaga persatuan bangsa dan negara. Hak asasi manusia ( HAM ) yang secara jelas termuat dalam konstitusi Negara Republik Indonesia sebagai hak konstitusional yaitu perlindungan, pemajuan, penegakan, dan pemenuhannya menjadi tanggung jawab pemerintah. Ham adalah hak setiap individu yang harus dijaga dan dihormati oleh setiap orang. Masyarakat adalah sebuah komunitas yang mengalami perkembangan secara nyata dan kompleks. Masyarakat menjadi tolak ukur dalam pemerintahan, pemerintah harus senantiasa menciptakan kesejahteraan kepada masyarakatnya karena setiap masyarakat perlu kesejahteraan untuk menyongsong kehidupannya. Ham dapat menyongsong kehidupan masyarakat dengan memberikan kesejahteraan bagi masyarakat indonesia, maupun dalam bidang ekonomi, sosial ataupun budaya.

***Kata kunci : HAM ( Hak Asasi Manusia ), Masyarakat, Hak bidang ekomoni, sosial dan budaya***

## **ABSTRACT**

*HAM (Human rights) are basic rights that are inherent in humans, which are magical to be respected and protected by law that no one can interfere with. The aim of this research is to find out how important human rights are in social life to support a better life in society. This research method is to use primary data from a book, paper, article and other sources. From the results of this study it can be concluded that the welfare of the community is an important thing that must be considered in government because the community needs welfare to achieve harmony and maintain the unity of the nation and state. Human rights (HAM) which are clearly contained in the constitution of the Republic of Indonesia as constitutional rights, namely protection, advancement, enforcement, and fulfillment of them are the responsibility of the government. Ham is the right of every individual that must be guarded and respected by everyone. Society is a community that experiences real and complex development. Society becomes a benchmark in government, the government must always create welfare for its people because every community needs welfare to meet their life. Ham can welcome people's lives by providing welfare for Indonesian people, as well as in the economic, social or cultural fields.*

**Keywords: Human Rights (Human Rights), Society, Economic, social and cultural rights**

## PENDAHULUAN

Hak yang ada dalam diri seseorang yang sudah ada pada diri manusia sejak kita ditakdirkan untuk lahir dan tidak bisa diusik atau diganggu oleh siapapun merupakan pengertian dari HAM. Oleh sebab itu HAM berlaku dapat berlaku di mana saja dan dimiliki oleh siapa saja. Seluruh umat manusia harus dapat menikmati HAM karena setiap manusia memiliki hak tersendiri yang memiliki nilai universal. Untuk terjaminnya HAM pemerintah harus meningkatkan kewajiban agar rakyat Indonesia dapat menikmati hak yang mereka miliki. Nilai universal merupakan nilai yang mencakup dasar yang sama dalam kebutuhan hidup manusia. Nilai universal dalam HAM kemudian dikukuhkan dalam instrumen internasional tentang HAM dan dijelaskan pada berbagai bidang nasional dalam hukum negara termasuk di Indonesia.

Dalam Konstitusi telah ditetapkan bahwa hak kolektif dan hak individu merupakan ketentuan dari konstitusi Prancis. Konstitusi Prancis menetapkan hak-hak fundamental bagi seluruh manusia tanpa kecuali. Dalam perbedaan sosial dapat ditemukan dalam perihal keperluan umum. Atas dasar pemikiran tersebut, bangsa Indonesia membangun dan mengembangkan konsep tentang HAM. UUD NKRI Tahun 1945 penerapan HAM di Indonesia dapat diamati pada Undang – Undang. Pembukaan dan pasal UUD NKRI Tahun 1945 terdapat hak asasi manusia menyerupai hak-hak yang diatur dalam konstitusi Prancis.

Kita sebagai manusia wajib menghormati, menghargai hak orang lain dalam menggunakan hak-hak mereka. Oleh karena itu sebagai warga negara kita harus senantiasa menjaga kehormatan harkat dan martabat manusia dan senantiasa melindungi HAM.

Ada tiga generasi dalam HAM yaitu hak dalam bidang ekonomi, bidang sosial maupun bidang kebudayaan, serta hak politik dan sipil. Kedudukan antara hak tersebut sangat penting dalam HAM sebab hak tersebut menjadi acuan terhadap kehidupan yang sejahtera.

Hak politik dan sipil tidak bisa ditempatkan diatas hak ekonomi, sosial maupun kebudayaan ataupun pada hak lainnya. Hak ekonomi dan politik merupakan sebuah cerminan bagi negara dalam melaksanakan kerjasama antar negara-negara. Masyarakat bisa menikmati kebebasan dari rasa kekurangan dan rasa takut yang apabila dicapai setiap orang bisa dinikmatinya dengan baik. Jika kesejahteraan masyarakat berkualitas dan bagus maka tingkat kemajuan perlindungan HAM akan semakin tinggi. Upaya menjaga eksistensi dan keselamatan merupakan hakekat HAM sendiri yang secara utuh menjaga kepentingan - kepentingan umum dan perseorangan. Oleh sebab itu, kita sebagai manusia harus selalu memiliki upaya untuk melindungi, menghormati HAM yang telah menjadi tanggung jawab dan kewajiban antara individu.

Ham merupakan landasan moral dalam menciptakan pergaulan atau hubungan sesama manusia untuk menciptakan keharmonisan. Selain hak juga ada kewajiban yang harus dijalani pada setiap manusia untuk terlaksananya penegakan HAM, kita juga wajib untuk menghargai hak asasi seseorang dan harus saling menjaga kehormatan hak manusia. Dalam penegakan Ham juga dijelaskan bahwa terdapat instrumen-instrumen Ham yaitu Pancasila. Pancasila adalah landasan dasar negara Republik Indonesia yang menyanggah aspek individu atau sosial. Sehingga setiap manusia harus saling hormat – menghormati hak seseorang untuk menjalankan kewajibannya. Selain penegakan HAM juga terdapat pengakuan HAM yang terbagi pada pasal-pasal UUD 1945. Dalam pelaksanaan Ham juga masih terdapat permasalahan yang timbul seperti tindakan-tindakan kriminalitas, pembunuhan, penyiksaan diskriminasi dan pelanggaran-pelanggaran lainnya. Namun saat ini sudah berdirinya Komnas Ham yaitu lembaga yang mempunyai tingkat kesamaan pada Lembaga – Lembaga lainnya dan memiliki fungsi-fungsi tertentu seperti penyuluhan, pengkajian, mediasi, pemantauan maupun penelitian HAM.

HAM memiliki tujuan dan ciri-ciri yaitu Ham berlaku untuk setiap orang tanpa

memandang statusnya, HAM tidak bisa diganggu atau dilanggar, Hak merupakan hak yang tidak boleh diberikan oleh siapapun. Hak untuk bisa hidup, mempunyai tempat tinggal merupakan contoh hak asasi manusia. Dalam dinamika pemerintahan kesejahteraan masih menjadi kunci utama permasalahan dalam pemerintahan yang dihadapi bangsa Indonesia. Kesejahteraan sangat berkaitan sekali dalam HAM, terutama dalam hak dibidang ekonomi, bidang sosial maupun budaya.

Dalam HAM terdapat 3 pokok hak untuk selalu diselamatkan dan dilindungi seperti integrasi sosial, memiliki kebebasan dalam mengemukakan pendapatnya, dan memiliki hak atau kedudukan sama dimata umum. Ketiga aspek tersebut bisa terwujud dengan senantiasa menghormati dan menjaga martabat manusia.

Masyarakat merupakan elemen utama bagi negara. Akses dari kalangan masyarakat yang berinteraksi baik secara perseorangan atau kelompok merupakan perwujudan dari hak – hak asasi manusia yang merupakan bagian dari suatu kehidupan berbangsa maupun bernegara. Masyarakat merupakan suatu kesinambungan dari kelompok manusia yang memiliki hak tersendiri yang harus diindungi dan dijaga persatuannya. Masyarakat merupakan perkumpulan suatu manusia atau suatu komunitas yang terbentuk dari kesederhanaan ke bentuk kompleks.

Kesejahteraan masyarakat juga memiliki keterkaitan terhadap hak ekonomi yang dimaksud adalah setiap manusia memiliki hak untuk bekerja dan berhak mendapatkan pekerjaan dan berhak memperoleh penghasilan yang baik dan layak. Dan berhak mendapatkan perlakuan yang adil dalam bekerja. Setiap warga negara berhak bekerja dan memilih pekerjaan agar mereka terhindar dari pengangguran. Hak ekonomi sangat bermacam - macam baik dari hak memperoleh pekerjaan maupun hak mendapatkan upah yang sama. Hak dalam kesejahteraan dimasyarakat atau negara memiliki kesamaan dalam bidang ecosob sebab hak – hak tersebut sudah terjamin macam - macam hak yaitu hak memperoleh

pendidikan, hak memperoleh kesehatan, hak mendapatkan pekerjaan.

Hak – hak tersebut sudah dijelaskan dalam UUD NKRI Tahun 1945. Walaupun hak tersebut sudah ditetapkan dan diatur pada undang - undang namun pada kenyataannya tidak bisa dipungkiri, masih banyak terjadinya permasalahan – permasalahan yang membuat masyarakat menangis yang dialami pada masyarakat yang kurang mampu yang menyebabkan mereka terus dan terus menghadapi pada situasi bahwa orang miskin dilarang sakit, orang miskin dilarang bersekolah. Oleh sebab itu, permasalahan dalam kesejahteraan masyarakat harus mendapatkan perlindungan dan solusi.

Permasalahan kesejahteraan masyarakat muncul dikarenakan adanya suatu ketidakpahaman terhadap hak dibidang ekonomi, sosial maupun budaya. Mereka beranggapan bahwa hak tersebut merupakan hak-hak yang tidak perlu mendapatkan keadilan dalam artian hak tersebut tidak bisa dituntut. Hak tersebut tentang hak dibidang ekonomi, sosial maupun budaya tidak perlu diadili merupakan suatu hal yang semakin memperparah kondisi kesejahteraan masyarakat Indonesia.

Banyak terdapat hal – hal seperti pengangguran, tidak mempunyai tempat tinggal yang tetap, masih banyak terjadinya menyebabkan masyarakat sulit mengklaim hak - hak mereka. Kebenaran hak dapat terwujud dalam landasan hukum dan moral dalam memperoleh dan mendapatkan sesuatu. memperoleh sesuatu. Pemerintah juga harus menjadi penanggungjawab hak dimasyarakat, hak untuk Memenuhi , menghormati dan melindungi, HAM dalam bidang ekonomi, sosial maupun budaya agar hak masyarakat Indonesia mendapatkan arti yang sebenarnya. Setiap manusia berhak atas hak yang diperolehnya karena setiap orang perlu mengemukakan dan perlu mendapatkan keadilan yang sebenarnya untuk memperoleh kesejahteraan. Dalam hak dibidang ekonomi, sosial maupun budaya pemerintah perlu mengupayakan perbaikan dengan memberikan akses pendidikan untuk masyarakat- masyarakat kelas menengah ke bawah agar mereka mendapatkan

pendidikan yang semestinya harus mereka dapatkan. Setiap orang perlu mendapatkan pendidikan karena setiap individu berhak atas apa yang seharusnya mereka dapatkan agar bisa mempunyai masa depan yang cerah dimasa yang akan datang, oleh karena itu, masyarakat perlu mendapatkan pelayanan yang terbaik yang sudah semestinya mereka dapat.

Kesejahteraan rakyat adalah salah satu pembangunan yang harus diperhatikan oleh pemerintah karena kesejahteraan rakyat merupakan cita-cita semua masyarakat agar hidup dengan damai dan layak. Dengan cara menegakkan perlindungan HAM. Oleh karena itu kesejahteraan masyarakat harus selalu diutamakan agar masyarakat memperoleh keadilan dan memperoleh hak yang telah mereka dapat sejak mereka dilahirkan.

## **METODE**

Dalam penelitian ini menggunakan metode deskripsi dari data – data yang diperoleh dengan metode kualitatif, metode penelitian ini menggambarkan kondisi apa adanya, tanpa memanipulasi variabel yang diteliti. Metode ini akan lebih memfokuskan ke titik pusat masalah tanpa mengubah eksistensi dari masalah yang akan diangkat, dengan menggunakan metode ini akan mendapatkan data secara utuh dan dapat dideskripsikan dengan jelas. Proses pengumpulan data menggunakan metode deskripsi kualitatif dilakukan dengan fleksibel sesuai diamika di lapangan atau tempat terjadinya peristiwa. Selain menggunakan metode deskripsi kualitatif, Jurnal ini juga menggunakan metode penelitian kuantitatif, penggunaan dataset statistic yang merupakan penelitian dengan menggunakan data tersedia. Data yang digunakan sendiri didapatkan melalui referensi dari Internet dan media lainnya. Teknik dari Miles dan Huberman (dalam Wibowo dan Wahono, 2017, hlm. 197) yang meliputi display data, verifikasi, serta reduksi data dan penarikan kesimpulan merupakan penganalisisan penelitian yang digunakan. Penelitian contohnya mengenai perilaku, tindakan, peristiwa, permasalahan. Riset ini menggunakan riset permasalahan yang

artinya strategi dalam riset untuk mengubah permasalahan khusus untuk menghimpun informasi, dan mendapatkan uraian dari permasalahan itu. Mengetahui penegakan HAM itu penting bagi kesejahteraan masyarakat. Peneliti menganalisa tentang HAM seperti masalah yang di timbulkan jika HAM tidak di perhatikan dengan baik, lalu peneliti mengumpulkan data dengan cara mengambil informasi dari berbagai sumber. Peneliti disini juga menguraikan arti dari kebebasan sebagai warga negara, kebebasan disini memiliki arti jika warga negara Indonesia mempunyai hak nya masing masing dalam segi kesehatan, kebebasan bergerak dan beraktivitas.

## **PEMBAHASAN**

HAM merupakan hak yang sudah dimiliki setiap manusia yang secara umum tidak boleh diganggu oleh seorangpun karena hak tersebut terdapat dalam diri manusia itu sendiri. Terdapat tiga aspek dalam HAM yang wajib untuk diselamatkan agar terciptanya suatu kebebasan manusia dalam berperilaku sesuai dengan norma yang berlaku. Ketiga aspek tersebut dapat berjalan dengan baik dengan kita senantiasa menjaga martabat manusia. Masing-masing individu memiliki hak tersendiri yang harus dihormati oleh siapapun. Hak asasi manusia di Indonesia dianggap kurang terlaksana dengan baik sehingga pemerintah harus membenahi kekurangan tersebut. HAM sudah diatur dalam UUD NKRI Tahun 1945. Hak asasi manusia juga sudah tercantum dalam pembukaan Undang-Undang Dasar 1945 dan pada pasal Undang-Undang 1945. Dalam undang-undang tersebut sudah dijelaskan bahwa setiap orang berhak untuk mendapatkan pendidikan, mendapatkan jaminan kesehatan, mendapatkan pekerjaan dan lain-lain. Sehingga pemerintah harus senantiasa memberikan kenyamanan, kesejahteraan kepada masyarakat agar mereka bisa mendapatkan pendidikan, pekerjaan, maupun kesehatan yang layak. Masyarakat perlu mendapatkan apa yang seharusnya mereka dapatkan. Masyarakat merupakan elemen negara yang sangat penting sehingga mereka perlu mendapatkan kesejahteraan.

Kesejahteraan masyarakat menyangkut beberapa hak yaitu hak ekososial. Hak-hak tersebut harus dipenuhi karena setiap orang berhak mendapatkan hak tersebut. Hak ekonomi merupakan hak untuk memperoleh pekerjaan, upah yang sama, sedangkan dalam hak sosial dan budaya setiap masyarakat berhak memperoleh kebebasan dalam memilih agama, maupun yang lainnya. Pemerintah harus senantiasa memberikan pelayanan yang terbaik untuk masyarakatnya agar mereka bisa hidup dengan kesejahteraan. Hak asasi manusia merupakan hak yang wajib dijaga dan dihormati oleh siapapun. Namun masih ada juga orang yang tidak menghargai dan menghormati hak-hak tersebut karena mereka beranggapan bahwa masyarakat kelas menengah kebawah tidak boleh sakit, tidak boleh mendapatkan pendidikan, tidak boleh bersekolah. Hal tersebut menyebabkan timbulnya permasalahan kesejahteraan masyarakat karena mereka beranggapan bahwa mereka itu hanya masyarakat-masyarakat miskin yang tidak boleh memperoleh hak yang sudah semestinya mereka peroleh, padahal setiap orang berhak mendapatkan hak mereka tapi masih banyak orang yang merendahkan masyarakat-masyarakat miskin. Hal tersebut harus diatasi sehingga pemerintah harus memberikan kesejahteraan kepada masyarakat dengan menjamin kehidupan mereka agar mendapatkan kehidupan yang layak, baik dalam kehidupan ekonomi, sosial maupun budaya. Pemerintah juga harus memberikan pelayanan yang terbaik dan adil terhadap warga negara, melindungi semua orang agar terhindar dari tindakan kriminal ataupun yang lainnya. Pemerintah juga harus senantiasa menjadi penanggungjawab atas hak-hak masyarakat, hak melindungi, menghormati, dan memenuhi hak asasi manusia.

Kesejahteraan masyarakat menjadi salah satu bidang pelaksanaan pembagunan manusia Indonesia yang tidak bisa lepas dari cita-cita mulia bangsa Indonesia. Manusia merupakan makhluk yang diciptakan oleh Tuhan Yang Maha Esa yang memiliki hak yang wajib untuk dilindungi, dijaga, dihormati dan diperlakukan secara baik. Hak yang dimiliki Umat manusia merupakan hak

yang sudah mereka dapat sejak lahir. Namun semata-mata berdasarkan harkat martabat sebagai manusia. Manusia memiliki Hak yang mereka peroleh dan sudah mereka bawa dalam kehidupan bermasyarakat. Hak itu dimiliki tanpa membedakan atas dasar atau unsur apapun baik dari perbedaan suku, agama, jenis kelamin, perbedaan kulia, bangsa maupun yang lainnya. Kita sebagai masyarakat Indonesia memiliki hak-hak pokok yaitu :

### **1. Hak hidup (the rights to life);**

Hak yang sangat mendasar dalam setiap manusia dan hak yang paling utama adalah Hak untuk hidup. Keberadaan hak ini tidak dapat diganggu maupun diusik lagi. Hak hidup merupakan hak yang paling mendasar dan paling utama karena hak asasi manusia tidak ada maka tidak akan muncul hak.

Permasalahan terkait dengan Hak untuk hidup Beberapa permasalahan yang timbul dalam hak untuk hidup adalah kasus pembunuhan, tindakan kekerasan permasalah dan tindakan pidana tersebut merupakan tindak kriminalitas yang harus diatasi karena permasalahan tersebut telah melanggar hukum dan akan dikenakan sanksi. Hal tersebut juga telah diatur dalam pasal KUHP. Dalam pasal 339 KUHP dijelaskan bahwa pembunuhan yang diikuti dan disertai dengan tujuan-tujuan dan maksud tertentu maka akan terkena hukuman penjara seumur hidup.

### **2. Hak kemerdekaan (the rights of liberty);**

Hak kemerdekaan adalah hak dalam mengemukakan pendapat. Setiap orang berhak atas apa pendapat yang dibuatnya sehingga kita harus menghormati dan menghargai setiap pendapat seseorang.

### **3. Hak milik (the rights to property).**

Hak milik merupakan hak yang dimiliki setiap orang. Setiap orang memiliki hak dalam memiliki barang maupun hal-hak yang lainnya.

Hak setiap manusia juga banyak dijelaskan dalam pasal maupun undang - undang seperti, Hak atas kewarganegaraan

Hak membentuk suatu keluarga dan memiliki pasangan hidup

Hak kebebasan memilih agama

Hak kebebasan mengeluarkan pendapat.

Hak atas kebebasan berserikat dan berkumpul.

1. Hak mengikuti kegiatan pemerintahan
2. Hak atas jaminan sosial.
3. Hak memperoleh pekerjaan.
4. Hak memperoleh pendidikan.

Hal mendasar dari HAM adalah setiap orang memiliki hak untuk berkembang sesuai dengan harkat dan martabat manusia untuk mencapai cita-citanya. HAM pada dasarnya adalah untuk melindungi hak sebagai warga suatu negara yaitu, hak untuk hidup dengan harga diri, keamanan dan kenyamanan dan dengan kebebasan.

Masyarakat Indonesia juga perlu mendapatkan tempat tinggal yang layak, mendapatkan makanan karena masyarakat di Indonesia masih terdapat banyak masyarakat-masyarakat kecil yang tidak memiliki tempat tinggal sehingga mereka harus tidur dipinggir jalan, diruko-ruko ataupun di bawah jembatan. Banyak masyarakat-masyarakat kecil yang hidup terlantar karena mereka berkehidupan serba kekurangan. Mereka mencari makan dengan mengorek-ngorek sampah untuk mendapatkan makanan sisa buangan, hal tersebut sangatlah memprihatinkan dan menyedihkan. Sehingga pemerintah harus senantiasa memberikan mereka kehidupan yang layak memberikan mereka tempat tinggal, memberikan bantuan untuk masyarakat-masyarakat miskin.

Pemerintah juga harus memberikan pendidikan kepada anak-anak yang tidak sekolah agar mereka bisa belajar dan bisa sukses kedepannya, karena mereka berhak mendapatkan pendidikan untuk menyongsong kehidupannya dimasa depan dan agar mereka juga bisa menjadi anak-anak yang bisa berprestasi.

Sedangkan Kesejahteraan Sosial dirumuskan dalam pada Pasal 2 ayat 1 Undang-Undang Nomor 6 tahun 1974 tentang ketentuan-ketentuan Pokok Kesejahteraan Sosial mengandung makna bahwa Kesejahteraan Sosial merupakan terpenuhinya kebutuhan materiil maupun spiritual yaitu rasa kesejahteraan dan ketentraman dalam

hidup bermasyarakat yang dapat membuat masyarakat melakukan usaha

untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari dengan meningkatkan hak asasi dan kewajiban manusia sesuai dengan pedoman Pancasila. Kesejahteraan masyarakat berhak didapatkan oleh setiap manusia karena kesejahteraan sangat penting untuk bisa membuat masyarakat menjadi hidup makmur dan sejahtera.

### **Pengertian Hak Asasi Manusia**

HAM merupakan hak yang tidak mereka minta atau mereka tunggu karena hak setiap individu tanpa mereka minta mereka sudah mendapatkannya. Supaya paham dan mengerti makna – makna hak asasi manusia, simaklah pernyataan berikut.

1. Dilarang membunuh atau menghilangkan nyawa orang lain baik keluarga ataupun orang lain pun dilarang karena itu merupakan Tindakan kriminal yang secara tegas akan ditindak hukum jika melakukannya..
2. Jika bangsa mereka dijajah maka tidak ada satu bangsapun yang merelakan bangsa mereka dijajah.
3. Tidak ada orang yang menginginkan hidup sengsara. Mereka akan terus maju untuk meningkatkan kesejahteraan mereka sendiri

### **Makna Kewajiban Asasi Manusia**

Hak tidak bisa diabaikan karena hak sudah mereka peroleh dari Tuhan Yang Maha Esa. Pada setiap hak sudah terdapat sebuah kewajiban. Oleh sebab itu kewajiban harus terlaksana dengan baik dan agar tegaknya HAM di Indonesia. Pasal 1 ayat 2 undang-undang No 39 tahun 1999, menjelaskan tentang HAM dalam memenuhi kewajibannya sebagai manusia yaitu tidak dapat dilepaskannya pribadi manusia dari hak asasi manusia. Harkat dan martabat manusia akan hilang jika tidak ada hak asasi manusia. Sehingga pemerintah harus mengambil cara untuk menegakkan HAM dengan menjalankan kewajibannya baik secara

hukum, politik, ekonomi, sosial, maupun moral.

Agar tegaknya HAM di Indonesia harus memiliki syarat yang harus terlaksana yaitu manusia harus memenuhi kewajibannya. HAM akan berjalan dan tegak dengan baik dengan cara memenuhi kewajiban yang sudah semestinya mereka laksanakan. Sehingga akan terjadinya suatu perbandingan yang lurus antara penegakan HAM dan kewajiban dalam pelaksanaan HAM. Kewajiban dalam HAM jika tidak dilaksanakan menyebabkan terjadinya pelanggaran HAM. Sebagai contoh kewajiban dasar manusia di lingkungan sekolah. Adapun di lingkungan masyarakat, kewajiban dasar manusia dapat ditunjukkan dengan mengikuti kegiatan kerja bakti membersihkan selokan guna menjaga kebersihan lingkungan.

Terdapat beberapa generasi dalam HAM yaitu Hak sipil politik merupakan hak yang harus dimiliki seseorang manusia meliputi hak memiliki agama, kebebasan, perlindungan hukum, bebas diskriminasi. Dalam hak sipil politik ini setiap orang berhak memiliki agama karena manusia dilahirkan didunia ini harus memiliki agama yang telah ditetapkan. Setiap manusia perlu memiliki agama karena manusia ingin bertahan hidup sebagai makhluk tuhan yang mulia.

1. Hak ekonomi, sosial, budaya ( hak-hak individu atau kelompok untuk menerima pelayanan sosial guna merealisasi seluruh potensi mereka sebagai manusia, seperti hak mendapatkan pendidikan, kesehatan, perumahan, serta jaminan sosial.
2. Hak kolektif merupakan hak bersama maksudnya hak dalam memperoleh lingkungan yang sehat dan udara yang bersih.

Terdapat beberapa hak dalam hak asasi manusia yaitu :

Hak sipil seperti :

hak menentukan nasibnya sendiri

hak untuk hidup

hak agar tidak diperlakukan seenaknya sendiri

hak independen, tidak berpihak oleh siapapun

hak atas peradilan

Hak politik contohnya :

1. hak turut serta dalam proses pemerintahan
2. hak dalam berserikat dan berkumpul
3. hak dalam mengikuti pemilu
4. hak mendapatkan perlakuan didepan umum
5. hak untuk mengeluarkan pendapat didepan umum

### **Pada Generasi Kedua yaitu hak ekososob**

Hak ekonomi contohnya adalah:

hak untuk mendapatkan pekerjaan

hak mendapatkan upah pekerjaan

hak kebebasan dalam memilih pekerjaan

hak untuk mengambil cuti demi kepentingan mendesak

hak mendapatkan penanganan kesehatan yang layak

Hak sosial ada beberapa hak yaitu

1. Hak atas pelayanan sosial
2. hak jaminan kehidupan masyarakat
3. hak untuk mendapatkan perlindungan sosial bagi anak- anak
4. hak memperoleh pendidikan

Hak dalam bidang kebudayaan contohnya :

1. Hak dalam keikutsertaan kegiatan budaya
2. Hak untuk memperoleh kenikmatan dalam majunya ilmu pengetahuan
3. Hak mendapatkan perlindungan dalam hasil karya ciptanya.

Pada generasi ketiga: mencakup enam macam pokok hak, yaitu:

1. hak hidup
2. hak atas pembangunan ekonomi dan sosial
3. hak perdamaian;
4. hak mendapatkan lingkungan yang layak
5. hak atas bantuan sosial untuk memenuhi kebutuhan
6. Dalam HAM dibagi menjadi tiga macam generasi yaitu hak dalam bidang ekososob. Pada hak tersebut mempunyai keterkaitan untuk menjaga keseimbangan dalam masyarakat Indonesia dan tidak bisa diganggu atau dipisahkan satu sama lain



## **Instrumen Penegakan HAM Dan Hak Asasi Manusia di Indonesia antara lain : Pancasila**

Indonesia memiliki aspek yaitu aspek sosial dan individual yang menjelaskan bahwa manusia diciptakan oleh Tuhan Yang Maha Esa. Oleh sebab itu Sehingga setiap manusia berhak melaksanakan kewajiban untuk mendapatkan hak yang sepatasnya di miliki.

### **Undang-Undang Dasar 1945**

Dalam UUD 1946 secara jelas telah dijelaskan adanya pengakuan terhadap hak asasi manusia yang telah dijabarkan dalam pasal-pasal UUD 1945 sebagai berikut :

1. Adanya kesamaan hak dalam hukum maupun pemerintahan
2. Hak memperoleh pekerjaan dan kehidupan yang layak
3. Hak untuk senantiasa membela dan melindungi kebangsaan bangsa indonesia
4. Hak untuk mengeluarkan pendapat didepan umum.
5. Hak asasi manusia dalam berbagai bidang
6. Kemerdekaan beragama dan beribadah
7. Hak untuk mempertahankan keamanan negara
8. Hak memperoleh pendidikan yang layak
9. Hak untuk meningkatkan dan memelihara kebudayaan bangsa
10. Hak atas kehidupan sosial dan ekonomi
11. Hak mendapatkan jaminan sosial bagi masyarakat kurang mampu

Dalam piagam HAM dalam bangsa Indonesia sudah ditetapkan dan diatur hak – hak bagi bangsa Indonesia yaitu :

Hak untuk hidup

1. Hak untuk melanjutkan keturunan dan berkeluarga
2. Hak meningkatkan diri
3. Hak dalam keadilan
4. Hak kemerdekaan
5. pasal 13-19

## **Pelaksanaan dan penegakan HAM di Indonesia**

Dalam penegakan HAM sudah terbentuknya Lembaga yang bernama KOMNAS HAM yang memiliki hubungan timbal balik dengan baik dalam negara hukum. Pembentukan HAM diharapkan bisa mengantisipasi pelanggaran HAM di Indonesia dan agar terciptanya suatu penegakan hukum yang tegas.. hal tersebut diwujudkan untuk memberikan yang terbaik kepada masyarakat dalam menciptakan suatu keadilan yang benar dimata hukum.

Kasus pelanggaran – pelanggaran HAM di Indonesia menjadi bahan pembicaraan yang menjadi sorotan tajam yang secara terus menerus dikaitkan dengan kehidupan negara yang penuh dengan pelanggaran yang terjadi dimasyarakat. Permasalahan HAM atau pelanggaran – pelanggaran yang terjadi biasanya disebabkan oleh kelalain pemerintah dalam mengendalikan kekuasaan yang memiliki sikap arogansi, jika pemerintah tidak bisa mengendalikan maka akan mengakibatkan pelanggaran dalam hak orang lain.

### **Kasus – Kasus Pelanggaran HAM yang ada di Indonesia**

Pelanggaran HAM merupakan perbuatan melawan hukum, baik terhadap seseorang maupun kelompok orang. Pelanggaran HAM dapat dilakukan oleh seseorang atau sekelompok orang yang melakukan pelanggaran HAM yang berani melawan hukum baik dilakukan secara tidak disengaja maupun disengaja yang dapat menghalangi, membatasi hak asasi seseorang atau kelompok orang.

Banyak kasus pelanggaran HAM terjadi di Indonesia dengan bentuk sangat beragam. Pelanggaran bisa terjadi baik dilakukan oleh warga negara Indonesia ataupun pemerintah terhadap warga negaranya ataupun sesame warga negara. Adanya Pelanggaran HAM disebabkan karena manusia banyak yang lebih mementingkan haknya daripada kewajibannya sendiri.

Kasus dalam pelanggaran HAM dibedakan menjadi dua kasus yaitu pelanggaran HAM ringan dan pelanggaran HAM berat yang sudah tertera dalam undang – undang no 26 Tahun 2000. Undang Undang nomor 26 tahun 2000 menjelaskan bahwa terdapat pelanggaran HAM yang berat yang secara tegas ditindak dan langsung diadili yang terjadi pada masa lalu yang seperti yang telah diatur dalam Undang Undang No 26 tahun 2000.

### **Penyebab Pelanggaran HAM**

Seluruh manusia di dunia ini dikaruniai HAM oleh Tuhan Yang Maha Esa. Hak asasi orang lain dibatasi oleh pelaksanaan HAM. Oleh sebab itu, tidak seorangpun boleh melakukan pelanggaran hak asasi orang lain. Dalam rangka melindungi hak asasi tersebut pemerintah di tiap negara menjamin hak setiap orang dengan berbagai peraturan. Meskipun demikian pelanggaran terhadap HAM tetap terjadi. Berikut Faktor Faktor penyebab Terjadinya pelanggaran HAM :

#### **Faktor Internal**

Faktor Internal merupakan factor yang terjadi dalam diri manusia itu sendiri untuk melakukan Tindakan yang melanggar HAM. Contoh faktor internal pelanggaran HAM adalah sikap yang dimiliki seseorang yang selalu ingin menang sendiri dan selalu mementingkan kepentingan dirinya sendiri dan bersikap egois dan memiliki tingkat kesadaran yang sangat rendah dan tidak toleran terhadap orang lain. Sikap egois menyebabkan seseorang mengabaikan sikap tidak toleran yang menyebabkan timbulnya sikap tidak akan dihormati dan dihargai lagi oleh orang lain.

#### **Faktor Eksternal**

Suatu pelanggaran HAM yang terjadi dari pihak lain atau dari luar yang menyebabkan suatu kelompok orang melakukan Tindakan melanggar HAM merupakan pengertian dari Faktor Eksternal akan menyebabkan kekacauan yang akan membuat seseorang melakukan Tindakan

melanggar HAM. Faktor eksternal penyebab pelanggaran HAM sebagai berikut :

1. Menggunakan kekuasaan dengan seenaknya sendiri secara tidak mesti merupakan suatu penyalahgunaan kekuasaan. Wewenang atau kekuasaan sering digunakan untuk memperoleh kemudahan dalam menyelesaikan urusan atau digunakan sebagai alat untuk untuk memaksakan kehendak kepada orang lain. Contoh oknum anggota DPR yang seharusnya membuat peraturan yang mengakomodasi suara rakyat, memasukkan kepentingan pribadi dalam peraturan yang dibuat. Seseorang dapat mengurus surat surat tanpa pungutan pajak karena memiliki posisi tinggi dalam pemerintahan.
2. Sikap para penegak hukum jika mereka lalai maka akan meningkatkan terjadinya permasalahan dalam pelanggaran HAM. Mereka harus bersikap tegas dalam mengantisipasi pelanggaran HAM agar terciptanya suatu kesejahteraan masyarakat.
3. Zaman sekarang ini teknologi dan informasi sudah begitu canggih sehingga masyarakat banyak yang menggunakan teknologi tersebut. Dalam hal itu jika teknologi digunakan semena – mena atau salah dipergunakan seperti kasus – kasus yang sering terjadi seperti pelaku penipuan secara online, kasus penculikan yang ditimbulkan dari perkenalan dari sosial media. Sudah banyak terjadi kasus – kasus seperti itu yang merupakan suatu pelanggaran HAM. Selain itu, penggunaan teknologi dalam kegiatan industri dapat melanggar HAM jika limbah industri tidak diolah dan mencemari lingkungan sehingga mengganggu hak orang lain.
4. Masalah yang terjadi dalam masyarakat disebabkan karena adanya ketimpangan sosial yang terjadi dalam masyarakat yang mengganggu kesejahteraan dalam masyarakat yang merupakan suatu kesenjangan yang

terjadi dalam bidang sosial maupun ekonomi yang terjadi secara tidak merata. Ketimpangan tersebut menyebabkan adanya sekat antara masyarakat kaya dan miskin. Tidak jarang kondisi ini menjadi penyebab timbulnya perbudakan dan pelecehan.

### **Nilai Instrumental Pancasila dalam Hak dan Kewajiban Hak Asasi Manusia**

Nilai Instrumental merupakan penjelasan nilai – nilai dasar dalam Pancasila. Nilai dasar dan nilai instrumental memiliki sifat yang berbeda yaitu nilai instrumental memiliki sifat yang lebih khusus. Hak asasi manusia dalam pancasila masih bersifat universal dan perlu diperinci agar mudah diimplementasikan dalam kehidupan. Oleh karena itu HAM dijabarkan dalam beberapa peraturan perundangan-undangan.

### **Nilai Praksis Sila-Sila Pancasila dalam Hak dan Kewajiban Hak Asasi Manusia**

Nilai praksis merupakan suatu wujud dari nilai dalam kehidupan sehari – hari terdapat dalam nilai – nilai instrumental. Terwujudnya nilai dasar dapat dilakukan dengan baik yang dilakukan dengan cara mewujudkan nilai – nilai dalam instrumental dan nilai praksis. Oleh karena itu, seluruh rakyat harus selalu mencontoh nilai – nilai dalam kehidupan sehari – hari. Adapun contoh dalam penghormatan HAM dari berbagai lingkungan :

#### **Lingkungan Keluarga**

membantu orang tua membereskan rumah dan mendengarkan nasihat orang tua.

#### **Lingkungan Sekolah**

menghormati teman yang beribadah, berpartisipasi dalam acara bakti sosial, tidak membeda bedakan teman.

#### **Lingkungan Masyarakat**

membantu tetangga yang kesusahan, aktif dalam organisasi masyarakat, menjenguk tetangga yang lagi sakit.

### **Lingkungan Bangsa dan Negara**

Contoh penghormatan terhadap HAM di lingkungan bangsa dan negara adalah memeluk agama dan beribadah sesuai keyakinan, menjadi sukarelawan ketika terjadi bencana di salah satu daerah di Indonesia. menggunakan bahasa Indonesia dengan baik, berpartisipasi aktif dalam kegiatan pemilu, dan mematuhi hukum positif di Indonesia

Anak adalah manusia yang masih kecil yang berusia dibawah 18 tahun dan masih membutuhkan pengawasan dari orang tua.

Perlakuan yang dilakukan seseorang baik kelompok maupun perorangan yang dilakukan secara sengaja maupun tidak sengaja telah melanggar hukum maka akan dikenakan hukuman. seseorang atau kelompok orang yang dijamin oleh UU merupakan suatu pelanggaran HAM.

Komisi Nasional Hak Asasi Manusia (Komnas HAM) adalah suatu lembaga yang didirikan pemerintah untuk mengantisipasi permasalahan dalam HAM. Fungsi dan wewenang Komnas HAM adalah komnas HAM penyelidikan dan pengawasan terhadap pelanggaran HAM . Suatu lembaga yang kondusif untuk meningkatkan dan mengembangkan suatu pelaksanaan HAM yang telah sesuai dengan piagam PBB, Pancasila maupun UUD 1945 itu merupakan tujuan dari Komnas HAM. Untuk meningkatkan suatu perkembangan dalam HAM perlu selalu memperhatikan kemampuan dibidang kehidupan agar selalu ikut serta dalam penegakan dan perlindungan HAM.

### **HAM memiliki Tujuan dan Ciri - ciri**

Hak Asasi Manusia merupakan hak setiap orang yang sudah mereka miliki yang pada prinsipnya tanpa membeda bedakan atau tanpa ada hak istimewa satu sama lain.

Maka dapat disimpulkan bahwa HAM memiliki ciri – ciri pokok yaitu :

- a. Hak yang tercipta dalam diri manusia yang tidak boleh untuk diwariskan, diperjual belikan ataupun diberikan kepada siapapun. Merupakan penertian dari HAM.
- b. Tanpa membeda – bedakan semua orang baik dari segi ras, suku, bangsa, agama dan

yang lainnya itu merupakan ciri dari HAM yang berlaku untuk setiap manusia.

c. HAM tidak bisa dilanggar. Tidak ada orang yang memiliki hak istimewa untuk melanggar HAM

HAM memiliki beberapa tujuan yaitu :

a. HAM sangat penting untuk melindungi diri dari segala hal yang melanggar dari norma

b. Dalam HAM selalu meningkatkan keharmonisan antar warga negara.

c. HAM terlaksana jika seseorang telah melaksanakan kewajibannya.

### **Cara pemerintah mengantisipasi penegakan HAM, penghormatan dan pengakuan dalam HAM**

Untuk mewujudkan penegakan HAM pemerintah adalah salah satunya dengan cara pembentukan KOMNASHAM, pembentukan Instrumen HAM dan pembentukan pengadilan HAM. Dengan terbentuknya lembaga tersebut para pelanggar HAM akan ditindak dengan tegas oleh lembaga atau pihak yang berwajib demi mewujudkan kesejahteraan masyarakat

### **Kesimpulan**

Hak Asasi Manusia merupakan hak yang sudah melekat pada diri seorang manusia yang bersifat fundamental dan kodrati sebagai sesuatu yang telah dianugerahkan oleh Allah SWT yang harus dilindungi, dihormati dan dijaga oleh kalangan individu dalam negara maupun masyarakat.

HAM yang telah didapat oleh seseorang tidak boleh diusik atau diganggu karena itu adalah hak mereka sendiri yang telah mereka dapat sejak mereka dilahirkan didunia ini. Pembentukan HAM juga telah diatur dalam undang – undang dan pasal – pasal yang tidak boleh dilanggar, jika dilanggar maka akan mendapatkan hukuman yang sudah ditetapkan oleh pemerintah. HAM merupakan suatu hak yang sangat penting untuk masyarakat yang harus senantiasa mendapatkan perlindungan dari pemerintah agar bisa terciptanya kesejahteraan bagi masyarakat. Jika terdapat orang yang melakukan Tindakan yang telah melanggar HAM maka akan dikenakan hukuman atau sanksi seperti Tindakan

criminal, kekerasan, pembunuhan maupun yang lainnya. Konstitusi, undang – undang, ketetapan MPR, dan peraturan perundang – undangan merupakan bentuk dari hukum yang tertulis tentang aturan HAM. Permasalahan dalam HAM sangatlah menjadi hal yang harus diperhatikan karena jika kita lalai dalam mengatasi permasalahan HAM maka akan timbulnya suatu Tindakan – Tindakan keji maupun Tindakan yang bisa menyebabkan kekerasan ataupun hal – hal yang melukai orang lain. Namun sekarang di Indonesia telah mendirikan Lembaga yang bernama KOMNAS HAM. Komnas Ham merupakan Lembaga yang didirikan untuk mengatasi permasalahan yang timbul di masyarakat, namun didirikannya komnas ham masih terdapat suatu pelanggaran yang terjadi di Indonesia. Melindungi HAM itu sangat penting bagi masyarakat, oleh karena itu pemerintah harus melindungi HAM dengan sungguh sungguh agar terciptanya kesejahteraan rakyat.

### **Daftar Pustaka**

- "Hak Asasi Manusia," 2007.  
<http://www.wikipedia.id>.
- A. Azra, "Demokrasi Hak Asasi Manusia Masyarakat Madani," ICCE UIN Jakarta.
- A. Wijayanti, "Sejarah Perkembangan, Hak Asasi Manusia," 2008.
- C. C, "Perkembangan dan Pemikiran HAM di Indonesia," 2012.
- E. S. Zaelani, Pendidikan Kewarganegaraan, Yogyakarta: Paradigma.
- H. Herdiawanto, Pendidikan Kewarganegaraan, Jakarta: Erlangga.  
[https://www.researchgate.net/publication/338362746\\_PENINGKATAN\\_AKSES\\_BANTUAN\\_HUKUM KEPADA\\_MASYARAKAT\\_MISKIN\\_Intensify\\_Access\\_of\\_Law\\_Aids\\_To\\_the\\_Poor](https://www.researchgate.net/publication/338362746_PENINGKATAN_AKSES_BANTUAN_HUKUM KEPADA_MASYARAKAT_MISKIN_Intensify_Access_of_Law_Aids_To_the_Poor)
- [https://www.academia.edu/11872901/HAM\\_dan\\_Kesejahteraan\\_Sosial](https://www.academia.edu/11872901/HAM_dan_Kesejahteraan_Sosial).
- <https://www.negarahukum.com/hukum/kesejahteraan-adalah-hak-asasi-manusia.html>.
- <http://ikanuriyanti.blogspot.com/2014/>